

Projet "Vers un lab du Verstohlen"

Entretiens exploratoires

Chroniques d'étonnement

Entretien 11 - 28 février – 1h20

1. Comment ça va ?

E11 : ça va bien parce que j'ai pris des vacances. Plus d'extérieur, moins d'écrans, avancer sur des plans relationnels et personnels tout en ayant hier un retour sur les choses qui m'intéressent (facilitation intelligence collective Transition Ecologique, et ce rdv)

2. / lecture de la charte,

2.1. Qu'est-ce qui t'étonne ? te surprend ?

E11 :

C'est hard.

J'avais vu ce doc en librairie, j'aurais pu mais le titre « Verstohlen », allemand, ça ne m'a pas donné envie.

Dès l'avant-propos, il est question de dimension "phorique", j'ai cherché la définition et je n'ai pas trouvé, je me suis dit c'est pas gagné...

Une pensée qui est déposée comme ça sans avoir mûri. C'est comme si on rentrait dans l'atelier de Cynthia Fleury et Antoine Fenoglio, il y a les métiers à tisser, tout en vrac et ils te font un petit tour du proprio, ça demande un effort. Dans 2 ans, ça serait plus mur...

On est très sur les questions d'humanisme. Moi je suis dans les préoccupations du vivant, moins anthropocentrée. J'ai vu que c'était traité après.

J'ai pris le temps de relire ce matin et en prenant le temps de noter les choses.

On est un peu dans un mode exclusif : "en exclusivité" avant que ce soit fini et exclusif par opposition à inclusif.

Nous aussi on explore, on tâtonne... je peux comprendre que quelqu'un ait envie de partager des choses avant que ça soit fini.

Pour moi ce n'est pas net : pour qui, pour quoi ? Une philosophie politique qui ne nomme pas clairement les problèmes. Ça questionne. Ça peut donner un truc d'avant-garde éclairée, truc vertical...

A l'oral, dans les vidéos, c'est plus clair.

2.2. En quoi cela résonne ?

- 2.2.1. Pour toi ? à titre personnel ?

E11 : là où ça résonne un peu c'est la question que les vulnérabilités peuvent faire du capacitaire. Elle s'appuie sur les questions de santé. Dans ma façon d'être au monde, j'ai bien conscience que j'accompagne parce que j'ai développé des compétences liées à ma propre vulnérabilité.

Je l'appréhende parce que je l'ai vécu et je perçois bien que ça demande un travail d'appropriation

- 2.2.2. Pour ton organisation ? /projets

E11 : Ça interroge sur les questions de résilience qui m'intéressent : faire appréhender à des décideurs territoriaux que c'est dans leurs vulnérabilité qu'ils vont trouver leurs forces c'est très contrintuitif et à l'envers de tout ce que l'on fait. On peut aussi avoir des forces en dehors des vulnérabilités.

Ex : Gropiron était fort en vitesse et mauvais en TK. Son entraîneur lui a fait bosser la vitesse.

Ça fait écho aux biais / modèle de double boucle et 3 horizons > de l'innovation à la transformation : besoin de prendre soin et d'accompagner le système qui est en train de mourir. Mettre en dialogue les conflits. Des choses font écho même si ça ne se chevauche pas totalement.

Question de l'attention : idée de persistance dans la charte, compostage (honorer le passé, les morts. Ex de Loos en Gohell double énergie des transitions et de l'inscription au patrimoine Unesco. Si trauma non traité, il n'y a pas de ressource pour innover.

Sur les aspects méthodo, enquête, je suis totalement en phase

- 2.2.4. Pour ton territoire de vie ?

E11 : On est sur un modèle de développement par l'attractivité et l'extractivité, plusieurs fois qu'il y a des grands projets stoppés mais tu sens qu'ils ont du mal à changer de paradigme. Ex Notre Dame des Landes, il y avait une opportunité à réinventer qui n'a pas été saisie. Toujours pas en capacité de faire des choses autrement. Le monde bouge, obsolescence : accepter cette vulnérabilité pour se dire comment on fait autrement. Ils ont bâti leur nouveau modèle sans honorer le passé (histoire ouvrière, chantiers...). Ils ont peut-être peur d'être balayés comme ils ont balayé les autres d'avant eux. Ce qui a été fait pour l'esclavage n'a pas été fait pour l'industrie.

- 2.2.5. Pour la société en général ?

E11 : Echo à l'approche systémique dans la façon de faire les choses, on est nombreux à essayer, ça essaime... mais ça manque de politique, c'est pas qu'il y en a pas mais ce n'est pas explicité dans la charte. La question de la vie bonne ca pose les choses, ca donne un sens politique de ce que tu recherches mais c'est peu explicité. D'autres trucs me g^{ne} : qui emprisonne, qui vole, qui invisibilise > par qui ou par quel phénomène ? C'est quoi le syst que tu dénonces.

/ compagnonnage : "édifier des formes institutionnelles furtives" "ceux, qu'il > on ne sait pas qui est qui,

Quelle part des professionnels(cités) et des citoyens.

Ex chamanisme : tente claire (chamane visible qui médiatise le lien au non humain) et tente sombre (sombre, ensemble, tu ne vois pas le chamane faire les choses, tu ressens le lien au non-humain). Compétences que tout le monde a même si certains sont plus doués que d'autres v. êtres exceptionnels(chamanes) > quelle vision politique des capacités et de leur répartition dans la charte ?

https://www.editionsladecouverte.fr/voyager_dans_l_invisible-9782359251586

- 2.2.6. Pour les démarches /espaces de transformation et d'innovation en particulier ?

E11 : L'ambition est limitée, on n'est pas dans une proposition de projet global. Zone d'autonomie temporaire : furtivité.

Les deux premiers points de la charte (Silence, vue) : c'est le vide. On cherche les espaces creux où on va se nicher parce qu'on est faible, on n'a pas la force. C'est la stratégie de la faiblesse.

Tout le processus c'est le processus d'innovation dans les marges et du coup tu arrives après la preuve du concept c'est le passage à l'échelle mais là ça ne marche pas. Stratégie de diffusion par tache d'huile, connexions et c'est le pari que c'est comme ça que va marcher mais ce n'est pas sûr

Poches de respirations et d'émancipation > ça propose ça. C'est très bien mais si tu veux faire de la transformation, ça ne va pas suffire

Pensée magique ; secret difficile à percer même si on connaît les composants.

/ double boucle innovation ce qui est là + système qui est en train de crever : ce n'est pas si net. Il faut se coltiner le sale boulot de prendre soin de ceux qui font tourner le système actuel, ceux qui polluent et qui ne trouvent pas d'issues. C'est peut-être plutôt pour eux qu'il faut trouver des issues.

Le conflit n'apparaît pas dans la charte. si tu n'as pas de conflit ce n'est pas politique.

2.3. Qu'est-ce qui te questionne, chaffouine ?

E11 : philosophie politique qui n'est pas très claire : absence de conflit, de nommer les différents acteurs de la société actuelle.

2.4. Qu'est-ce qui te manque ?

E11 : ce qui est mis dans la question du compagnonnage, la question de l'alliance et de confrontation. Ça manque de travail sur comment on travaille ces relations.

C'est quoi la nature des relations, qu'est-ce qui se joue dans ces liens ? il faut travailler ces liens (ex : travail qui relie, dialogues, conflit, la démocratie profonde : rester les uns avec les autres même quand ça chauffe).

Faire des liens avec le GIS participation > il y a plein de conditions pour que la participation produise de la confiance dans la société, ce n'est pas automatique

2.5. Qu'est-ce que ça apporte ?

E11 : plein d'ouvertures. Des choses que je connais et d'autres que je ne connais pas. Ce qui est bien c'est qu'on donne ses sources, ça incarne le "devenir en demeurant", ça permet de pouvoir s'ouvrir et d'explorer. Ça facilite l'aide à positionner politiquement le truc, par la généalogie.

Ça peut rassembler des gens différents, connecter des gens qui sont plus attirés par tel ou tel point de la charte et d'autres personnes qui sont dans un truc plus global.

Ta carte mentale, je ne l'aurais pas présenté comme ça car tu as tout mis sur le même plan : pour moi les points 1 et 2 sont des ressources que tu investis. Ensuite plus dans l'explication du process > vulnérabilités et POC puis passage à l'échelle.

le soin aux morts (5) est à la jonction du process et de la méthodo. Après vraiment aspect méthodo v. de la technique. Avec l'enquête on reboucle un peu TK et compagnonnage > permanent / preuve de soin et climat de soin. La fresque on est plus sur un outil.

2.6. A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ?

*E11 : les réflexions autonomistes, ce que veut dire habiter
Approche systémique*

2.7. Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ?

E11 : vulnérabilités, prendre soin, capacitaire

2.8. De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd'hui ?

E11 : 7

Mon mode fonctionnement perso fait que j'ai toujours vécu dans les marges. Et en même temps, notion de vivre caché en plein jour : tu es là mais camouflé.

J'ai encore du travail à faire sur la capacité de connexion.

.....
.....

L'idée de ce projet est d'imaginer différentes formes possibles d'intégration et d'usages de cette charte (lab, kit d'outillage, lieux, expé...)

Hypothèse : en rompant à la fois avec les imaginaires de toute-puissance et ceux de l'impuissance, la charte du Verstohlen peut orienter une régénération des labs d'innovation (et démarches ou tiers-lieux assimilés) à partir des vulnérabilités dans une perspective commune, capacitaire et furtive

3. A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ?

E11 : si je ne suis pas mort ou à l'hôpital.

4. Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si...

4.1. Avant...

Tu as travaillé le casting pour justement assembler une diversité de perspectives et de capacités.

Tu as conçu un cadre capacitant qui permet aux participants de produire des choses

4.2. Pendant...

de la rencontre, de la découverte, de l'apprentissage, de la remise en question, de l'ouverture

4.3. A la fin...

de la joie et de la sérénité

4.4. Après...

des compagnon.ne.s

5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ?

En tout cas des choses que je pratique un peu : des moments de respiration, se préserver des moments de silence

6. Es-tu d'accord pour participer ?

Carrément

Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet

pertinent,

beaucoup de gratitude pour ce partage ouvert de la démarche
après aujourd'hui je ne me sens pas d'intervenir . Un wiki c'est un commun et une
communauté : il y a des règles qu'il faut qu'on co-construise ensemble

Ça m'intéresse de compagnonner et aujourd'hui je n'ai pas de cadre existant, ça peut être un
cadre à explorer, on est au début de qqch, on verra ensemble ce que ça donne.

Il y a la charte et ce que tu portes, ce que je porte : ce travail est une opportunité, un prétexte.

7. What else ?

7.1. Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ?

E11 : Comment ça va Julie ?

7.2. Autre chose à ajouter ?

E11 : Faut qu'il pleuve !

Merci !